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 1. LE POURQUOI DU JUBILÉ 

 

Cort Adeler, né à Brevik en 1622, est un marin 

célèbre qui participa à des batailles navales sur de 

nombreuses mers d’abord dans la marine hollandaise, 

puis pour la République de Venise, enfin pour la 

marine dano-norvégienne. C’était un marin compétent 

qui a gagné de nombreuses batailles et qui 

vraisemblablement est le plus grand héros maritime 

de tous les temps qu’ait eu la Norvège. 

Cort Adeler grandit dans ce qui est aujourd’hui Cort 

Adeler Stredet dans le centre de Brevik. Son enfance 

fut marquée par la mer et le commerce maritime, à 

une époque où Brevik était un grand port exportateur 

de bois vers l’Europe. Grandir avec des navires à 

voiles, des marins et des langues étrangères était 

passionnant et Cort, qui à l’époque portait le nom de 

Curt Søfrensen d’après le nom de son père, le négociant en bois Søfren Jensen, partit dès ses 15 ans 

pour la Hollande pour apprendre la navigation. Il fit une carrière rapide dans la marine hollandaise 

et devint un officier de marine apprécié. 

Cort Adeler termina sa longue carrière maritime en tant qu’amiral général de la marine dano-

norvégienne dont il reconstruisit la flotte. Il mourut de maladie en 1675 à bord d’un des navires de 

la marine. De par son activité il devint un homme riche. Il utilisa une partie de sa fortune pour 

acheter de grandes propriétés dans le Telemark, entre autres Gimsøy kloster, et il les dirigeait par 

l’intermédiaire de son frère Niels. Ainsi, même si Cort Adeler ne revint à Brevik qu’une seule fois à 

l’âge adulte, il laissa des traces dans la région. 

Plusieurs anniversaires de la naissance de Cort Adeler ont été célébrés à Brevik lors d’années 

jubilaires. On peut citer tout particulièrement les festivités des 300 ans de sa naissance en 1922 

lorsque la statue « Curt Sivertsønn Adeler » a été inaugurée en grandes pompes à Grubbehaugen. 

Pour le 375
ème

 anniversaire en 1997, un grand repas a eu lieu dans la ville à l’occasion de 

l’inauguration des copies des attestations de Cort Adeler. 

Dans les années qui ont précédé l’anniversaire des 400 ans de la naissance de Cort Adeler, plusieurs 

associations de Brevik se sont intéressées à la façon dont le jubilé des 400 ans pourrait être célébré. 

Après avoir tâté le terrain en 2020, trois associations ont entamé une collaboration. 

 

 

 2. ORGANISATION 

 

A partir de 2021, les trois associations suivantes ont collaboré pour réaliser une digne célébration 

des 400 ans de la naissance de Cort Adeler : 

 

 Brevik Historielag [Société Historique de Brevik] 

 Brevik Musikkorps [Fanfare de Brevik] 

 Cort Adeler Selskabet [Société Cort Adeler] 
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Un comité jubilaire fut établi avec les membres suivants : 

Brevik Historielag : Turid Berg, Mette Ravlo, Kristin Albretsen, Kerstin Pedersen 

Brevik Musikkorps : Stein Haugland, Even H. Kaalstad 

Cort Adeler Selskabet : Rune Engen-Glug 

 

Turid Berg a été présidente, Kerstin Pedersen secrétaire. 

Even H. Kaalstad (EKH-KREATIV) était déjà recruté pour la commercialisation de Brevik 

Musikkorps. Il fut rapidement engagé pour aider le comité à planifier, commercialiser et réaliser les 

plans du jubilé, et il a pris une part active au travail du comité jubilaire. 

Le comité jubilaire a travaillé sans relâche tant avant que pendant le jubilé. Il s’est réuni 16 fois en 

2021 et 2022, et quelques réunions ont été nécessaires en 2023 pour achever et mettre un terme à la 

collaboration. 

Dans son travail, le comité jubilaire a eu comme objectif qu’une fois l’année jubilaire terminée, tous 

à Brevik, petits et grands, sachent qui était Cort Adeler et pourquoi nous fêtons les 400 ans de sa 

naissance. 

 

 

Le comité jubilaire : A partir de la gauche : Kristin Albretsen, Even H. Kaalstad, 

Turid Berg, Kerstin Pedersen, Mette Ravlo, Rune Engen-Glug et Stein Haugland 
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 3. LES MANIFESTATIONS 

Qui était Cort Adeler ? – 6 Avril 

La manifestation commença le mercredi 6 Avril à Brevik Kulturhus [Maison 

de la Culture de Brevik]. L’objectif était d’intéresser à Cort Adeler, qui il était 

et ce qu’il avait fait. Le conférencier était l’historien Ole Henrik Gjeruldsen 

qui sortit en 2018 une importante biographie de Cort Adeler. 

 

Notre nouvelle figure de Cort Adeler, Tom Berge Hansen, a été présenté pour 

la première fois avec tout son costume. L’intermède musical était dû à Per 

Ludvik Gusfre et Fish & Ships. Per Ludvik exécuta son propre chant sur Cort 

Adeler, composé pour le jubilé. 

Kristin Albretsen et Even H. Kaalstad étaient présentateurs. Il y avait une 

centaine de personnes dans la salle. Curt Adelers Venninder [les Amies de Cort Adeler] ont vendu 

du café et des gaufres dans le foyer avant la conférence. 

Le foyer de Kulturhuset était, pour l’occasion, décoré de diverses affiches provenant d’une 

précédente exposition sur Cort Adeler (Bjørn Rudborg Telemark Museum), et Kristin Albretsen 

avait fait elle-même une exposition avec des coupures de journaux et autres choses provenant 

d’autres manifestations en l’honneur de Cort Adeler. 

 Conclusion du 6 Avril : 

 - Un nombre de participants satisfaisant, une bonne ambiance. 

 - Il était positif de pouvoir présenter le nouveau « Cort Adeler » qui a fait une belle entrée. 

 - Ole Henrik Gjeruldsen était un historien aux vastes connaissances. 

 - Il était positif d’avoir un intermède musical. 

 - Bonne présentation par Kristin Albretsen et Even H. Kaalstad. 

 

Avant-première de Adeler marsj – 17 Mai 

Pour le jubilé, Brevik Musikkorps avait reçu une subvention de Sparebankstiftelsen (Sparebank 1 

Telemark) pour la composition de deux morceaux de musique. Adeler marsj écrit par Øyvind Strand 

de Skien fut joué en avant-première lors du défilé des enfants le 17 mai, à Fisketorget, sous le 

monument à Cort Adeler. Avant l’exécution de la marche, Sondre Segrov, l’un des trois enfants à 

tenir un discours, donna des informations sur Cort Adeler et sur le jubilé des 400 ans. 

Le second morceau, une ouverture intitulée The Eagle’s Quest composée par Philip Sparke fut 

exécutée lors de la Soirée de gala le 22 Octobre. Plusieurs extraits de Breviksangen [Hymne de 

Brevik] se retrouvent dans les deux morceaux. 

 

Concert de gala avec la Musique de la Marine, et autres participants – 18 Juin 

La plus importante célébration du jubilé était le samedi 18 Juin. Ce samedi, Brevik se montra sous 

son meilleur jour avec du soleil et un beau temps estival. La ville était décorée de drapeaux et 

rådhusbrygga [le quai de l’hôtel de ville] de pavillons à signaux (de Trosvik Maritime). 

L’attraction majeure était le concert avec la Musique de la Marine à Rådhusplassen, mais il se passa 

beaucoup d’autres choses dans la ville durant la journée. Le comité jubilaire tenait à ce que le 

concert et les différentes activités soient ouverts à tous, c’est pourquoi, à l’exception de la 

nourriture et des boissons, tout était gratuit. 
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Visite de bâtiments de la Marine et d’autres bateaux : 

Plusieurs bâtiments de la Marine étaient invités à venir et 

plusieurs avaient annoncé leur venue. 

 Le garde-côtes Nornen devait arriver le vendredi 

mais fut dirigé vers une autre mission et n’arriva que 

le samedi après-midi. 

 KNM Steil, le navire militaire le plus rapide au monde et pour la Marine sa vedette lance-

torpille/corvette la plus récente et la plus moderne arriva le vendredi et resta à quai en face 

de Grenland Havn jusqu’au dimanche. 

 La vieille chaloupe royale Stjernen, qui d’ordinaire se trouve au Musée de la Marine à 

Horten, avait été remorquée jusqu’à Brevik par Torkel Breien de Trebåtens Venner [les 

Amis des bateaux en bois]. Sjernen resta au quai de Sjøloftet du vendredi au dimanche et 

suscita un vif intérêt. Le bateau était ouvert à la visite le samedi, et l’équipage mit aussi la 

chaudière en marche pour emmener des invités faire un tour sur le fjord. 

 Kystlaget i Langesund [Association côtière de Langesund] avait le RS II Marie dans le port 

intérieur, en compagnie de plusieurs petits et grands bateaux de bois de Trebåtens Venner. 

 Redningsselskapet [la Société de Sauvetage] était présente avec un bateau de sauvetage et 

le petit canot de sauvetage Elias pour enfants. 

 Trebåtens Venner avait à quai près de l’hôtel de ville la barque pontée [chaloupe] de 

Torkel Breien et d’autres bateaux en bois. 

Le comité jubilaire invita les équipages des différents bateaux à partager un repas dans l’hôtel de 

ville le vendredi soir. Ce fut une soirée réussie avec des équipages de vieux et de nouveaux bateaux. 

Au menu, pizza Cort Adeler de Sjøloftet, bière, vin et eau minérale. 

Rencontre des fanfares et Tordenskiolds soldater [les Soldats de Tordenskiold] 

Brevik Musikkorps avait invité les fanfares de la région à une rencontre des fanfares le samedi 

matin. Neuf fanfares et 255 participants ont participé et fait sensation en défilant et jouant dans les 

rues. Les musiciens des fanfares scolaires ont reçu la médaille Cort Adeler pour leur participation. 

Tordenskiolds soldater dans leurs beaux uniformes ont rendu visite à la ville et ils étaient bien 

visibles avec leurs beaux uniformes, leurs tambours et leur défilé. 

Activités pour familles et enfants : 

Trebåtens Venner et Brevik Speiderne proposèrent des activités familiales dans la cour d’honneur 

de l’hôtel de ville. De petits bateaux à moteur à élastique furent construits et essayés dans un bassin, 

des jeux organisés et il y avait vente de saucisses, gaufres, grosses crèpes, café et boissons gazeuses. 

Kystlaget i Langesund avait prêté un modèle de l’un des bateaux construits par Cort Adeler. Il était 

accessible au public, placé quelque peu à l’abri une fois passée la porte de l’Exposition sur 

l’Occupation. Kystlaget participa en outre avec une corderie où l’on fit une corde (placée sur le quai 

en face de l’aile occidentale) et encore avec le vieux bateau de sauvetage RS II Marie. 

Brevik og Omegn Sjømandsforening [Association des marins de Brevik et des alentours] avait 

ouvert les portes de leur maison située à Lilletorget et exposait des objets maritimes, des peintures 

et des photos. 
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Les activités pour familles et enfants étaient bien, mais auraient pu être plus nombreuses et plus 

fréquentées. Le fléchage dans la ville a été insuffisant et beaucoup ont ignoré ce qui se passait dans 

la cour d’honneur. 

Le Musée de la Ville de Brevik Historielag n’était pas ouvert le 18 Juin. A la fois parce que la 

maison était utilisée pour servir à manger à la Musique de la Marine et leur permettre de se changer 

et parce que les bénévoles de Brevik Historielag étaient occupés à d’autres services. Un repas chaud 

avait été commandé à Telemarkssvingen pour la Musique de la Marine. 

 

Sponsors et invités : 

Six descendants de Cort Adeler étaient présents le 18 Juin, cinq d’entre eux venus de France, plus 

Solange Denais qui est Française mais habite en Norvège. Rune Engen-Glug, de Cort Adeler 

Selskabet, et Mette Ravlo de la société historique ont pris soin des invités et les ont guidés dans la 

ville, et Brevik Sjømandsforening a permis aux invités de goûter le célèbre bacalao de Brevik. 

Sponsors et invités, au total environ 20 personnes, étaient une heure avant le concert invités à une 

réception dans le grand salon de l’hôtel de ville. Il leur fut servi du vin blanc d’une région dont on 

sait que Cort Adeler en buvait, du sucre et des fraises. Les invités reçurent chacun leur livre sur Cort 

Adeler financé par Trosvik Maritime. Les invités eurent des places réservées pour le concert. 

Hôtes : Rune Engen-Glug, Kristin Albretsen et Mette Ravlo. 

 

LE CONCERT avec Kongelige Norske Marines Musikkorps [la Fanfare de la Marine Royale 

Norvégienne] : 

Le concert donné par la Musique de la Marine était l’événement principal de la journée. 400 chaises 

avaient été installées et toutes furent occupées. En comptant ceux qui étaient debout, il y a eu 

environ 500 personnes à Rådhusplassen, auxquelles il faut ajouter ceux qui se trouvaient dans le 

centre et autour du port et pouvaient entendre et voir le concert. 

La Musique de la Marine est venue au complet et a joué 11 morceaux, entre autre Adeler marsj. 

Cathrine Winnes dirigeait l’orchestre, Simon Thorbjørnsen [baryton] de Heistad était soliste, Siri 

Alstad de Bamble soliste à l’euphonium et Even H. Kaalstad présentateur. 

Le concert fut de grande qualité et reçu avec enthousiasme et allégresse. Le répertoire varié avait 

des parties de soliste pour instrument et pour chanteur, et surtout un chef d’orchestre qui a 

enthousiasmé la plupart. 

La Musique de la Marine a joué devant la Maison de la Culture avant le concert et a défilé à travers 

les rues jusqu’à Rådhusplassen. 
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 Conclusion du 18 Juin : 

o Le plan sécurité et circulation suivait les exigences communales. Tout a bien fonctionné. 

o Un ordre du jour indiquant leur tâche aux membres du comité et aux bénévoles a bien 

fonctionné. Tous ont fait ce qu’ils devaient (gardes, écoulement de la circulation, etc.). 

o Breviksspeiderne [les Scouts de Brevik] nous ont bien aidés en montant les couleurs et 

décorant le quai de pavillons à signaux. 

o Que tous les bateaux viennent à Brevik était positif. Il est clair qu’ils ont attiré du monde et 

que beaucoup ont profité de l’occasion pour les voir et les visiter. Stein Haugland s’est 

donné beaucoup de mal pour faire venir et amarrer les bateaux le long des quais de Brevik. 

o Tordenskiolds soldater ont fait bonne figure dans la ville. 

o Les activités familiales dans la cour d’honneur furent un peu réduites à cause du corona. 

On aurait préféré avoir plusieurs associations/activités. 

o L’offre de Sjømandsforeningen était bien, mais un peu trop excentrée. Ceci et les activités 

de la cour d’honneur auraient dû être mieux fléchés. 

o Les marchands de glaces étaient préparés à recevoir beaucoup de monde, avaient engagé 

du personnel supplémentaire et ont bien vendu. 

o Les lieux de restauration de Brevik avaient une trop faible capacité pour servir nourriture et 

boissons à autant de monde. Le corona a rendu difficile de trouver des cuisiniers/serveurs et 

empêché d’augmenter la capacité des cafés et des bistrots de Sjøloftet et de Bryggekanten. 

o Nous aurions dû prendre l’initiative de/ouvrir plusieurs kiosques/tentes à des privés servant 

des plats thaïlandais, des saucisses et autres en plusieurs endroits de la ville. 

o La vente de livres dans la cour d’honneur n’a été un succès ni pour la Société Historique, ni 

pour Ole Henrik Gjeruldsen. Les invités français ont été les plus ardents pour acheter 

médailles, livres et T-shirts et ont apprécié de voir la salle Cort Adeler de l’hôtel de ville. 

o Le concert de la Musique de la Marine fut un enchantement et ne pouvait pas être mieux. 

Even H. Kaalstad fut un présentateur excellent et plein d’humour. Ce fut un maximum de 

professionnalisme, harmonie et dignité qui reçut de bons commentaires d’un vaste public. 

o C’était une bonne chose d’avoir beaucoup de places assises devant la scène du concert. 

o Nous n’avons pas réussi à faire utiliser la scène de Rådhusplassen dans l’après-midi/la 

soirée suivant le concert. 

o L’annonce s’est faite surtout via les réseaux sociaux. Il y a eu une annonce d’une demie-

page dans TA [Telemarksavisa] et PD [Porsgrunn Dagblad], des affiches, fascicules et des 

feuilles de programme distribuées dans les boîtes aux lettres de Brevik. Il y a eu en outre 

une annonce et un article dans IBamble. 

o La couverture par les médias a été malheureusement presque inexistante et impossible à 

obtenir dans le journal local PD, ce qui fut décevant, ressenti comme une provocation par 

beaucoup et a eu pour conséquence à l’automne que Turid Berg dans un avis des lecteurs 

demanda quelle est la ligne rédactionnelle de PD quand systématiquement ils négligent le 

travail des associations bénévoles en général et celles de Brevik en particulier. L’article 

provoqua un vif débat et plusieurs annulèrent leur abonnement à PD. 

o TA a été le seul journal à évoquer l’événement avant et après cette journée. Le comité leur 

avait envoyé des renseignements et ils les ont utilisés. 

o Après les activités et le concert tout à été rapidement rangé grâce à de nombreux bénévoles. 

Le soir venu, la ville était remise en état. 

Lotto sportif sur les traces de Cort Adeler – 19 Juin et 16 Octobre 

Toutes les institutions et associations de Brevik étaient encouragées à participer à l’année jubilaire 

avec leurs propres activités. Brevik Idrettslag releva le défi le dimanche 19 Juin avec Trimbingo i 

Cort Adelers fotspor partant du terrain de sport et y arrivant. La promenade était un lotto sportif 

normal, avec un supplément sur Cort Adeler. Kristin Albretsen, de Historielaget, avait fait des 

affiches explicatives sur Cort Adeler tout au long du trajet ainsi qu’un petit questionnaire à remplir. 
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Tous les enfants ayant terminé le parcours ont reçu un diplôme Cort Adeler. Sur le terrain de sport, 

trois membres du bureau de Historielaget écrivaient les noms et distribuaient les diplômes. La 

reprise à l’automne eut malheureusement lieu par un dimanche très pluvieux. 30 personnes sont 

quand même venues et les enfants ont reçu leur diplôme. 

 Conclusion : 

o Un événement réussi permettant d’atteindre beaucoup de familles, enfants et jeunes. Le club 

sportif indique qu’en principe 300 à 700 enfants/adultes participent à ces lottos. 

o Le 19 Juin n’était pas une date idéale car les vacances avaient juste commencé et beaucoup 

étaient déjà partis. Le lotto sportif de l’automne a été gâché par le mauvais temps. 

o Le club sportif a apprécié de mettre de l’information historique dans le parcours. La 

collaboration avec lui doit continuer en vue d’événements semblables sur d’autres thèmes. 

 

Promenades historiques sur les traces de Cort Adeler – cinq samedis de Juillet 

Brevik Historielag a proposé cinq samedis de Juillet des promenades historiques sur le thème de 

Cort Adeler et l’époque à laquelle il vécut. Les promenades sont parties du kiosque vert de 

Fisketorget et ont duré 45 minutes. Kerstin Pedersen, Hanne Pedersen, Kristin Albretsen et Turid 

Berg se sont relayées comme guides 

Le trajet suivait un tracé défini dans le centre de Brevik, d’après un manuscrit élaboré. 

La participation a varié. Au total 90 personnes ont suivi ces promenades. Les participants 

montrèrent leur intérêt par nombre de questions et commentaires. La participation était gratuite. 

 

 

Promenades du veilleur avec Cort Adeler pour thème – 7 et 14 Juillet 

Régies par Historielaget, les traditionnelles promenades du veilleur 

avec Harry Skui ont eu Cort Adeler pour thème. La présidente du 

comité jubilaire, Turid Berg, a évoqué Cort Adeler devant sa statue et 

chanté le chant du jubilé qu’elle a écrit. Torbjørn Isnes participa à 

l’accordéon. Sur l’île, Per Ludvik Gusfre accueillit le groupe et chanta 

son chant sur la vie et les mérites de Cort Adeler. 

Au total 105 personnes ont participé à ces promenades. Les réactions 

ont été positives. Comme par le passé, Historielaget a demandé une 

participation de 50 kr. par adulte, les enfants suivant gratuitement. 

 

 Conclusion : 

o Les promenades du veilleur l’été sont appréciées et bien suivies. 

o Il était normal en 2022 que les scènes soient consacrées à Cort 

Adeler. 

Conclusion: 

C’était une manifestation simple qui s’est bien 

déroulée et était facile à réaliser avec plusieurs 

guides. Cela doit pouvoir être repris, 

éventuellement sur d’autres thèmes historiques. 
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Visite guidée à Fossum gård – 20 Août 

Cort Adeler Selskabet invita en Août à une visite 

guidée à Fossum gård. 40 personnes participèrent. Nils 

A. Hoppestad accueillit dans la cour intérieure, conta 

l’histoire du lieu et fit faire le tour du parc. La partie du 

Musée exposant les poêles fut ouverte, montrant un bel 

exemplaire de l’ancien Fossum Jernverk [Fonderie de 

Fossum]. 

Le plus jeune fils de Cort Adeler fut pendant une 

période propriétaire de Fossum Jernverk et l’actuel 

propriétaire est un descendant de Cort Adeler. 

Conclusion : 

o Une journée un peu différente, intéressante et avec un bon guide. 

o Les participants avaient apporté siège et pique-nique et ont mangé ensemble à l’extérieur. 

 

Excursion au Musée de la Marine – 7 Septembre 

15 personnes se rendirent à Horten avec leur propre voiture. La visite du Musée de la Marine fut 

suivie de café et gaufre à bord du navire musée KNM Narvik. L’excursion était organisée par Cort 

Adeler Selskabet. Les participants se sont eux-même acquittés du transport, de la visite et de la 

collation. 

Conclusion : 

o Les participants eurent une visite détaillée du Musée de la Marine. 

o Une excursion correcte à caractère marin. 

 

Le cartable culturel. 

Ecole de Brevik. Semaine 37 

Brevik historielag, Brevik oppvekstsenter et 

Den kulturelle skolesekken de la commune de 

Porsgrunn étaient responsables de cette 

semaine. Le but était de donner aux élèves de 

8 à 12 ans une idée de l’époque des bateaux à 

voiles, de la navigation et des conditions de 

vie aux XVII
ème

 et XVIII
ème

 siècles. Le 

programme prévu était une visite de 

Sjømandsforeningen, une promenade dans la 

ville, la visite de l’hôtel de ville, du musée et 

de l’église en montrant les anciens trésors 

culturels. L’évocation du négoce du bois, du 

contact avec la Hollande et de la production de 

céramique devait durer toute la semaine, nuit 

et jour, dans la cour d’honneur. 

La grève des enseignants prit de l’ampleur 

cette semaine-là contraignant les professeurs 

de l’école de Brevik à faire grève et le 

programme s’en trouva réduit. La partie 

concernant la céramique dut être supprimée et 

seules les classes de niveau 3, 5 et 6 [8, 10 et 

11 ans] purent avoir un programme réduit et 
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modifié qui dura trois jours. Nous avons été bien aidés par Per Kåre Mæhlum de « Den kulturelle 

skolesekken », par Sjømandsforeningen et à l’église par ceux chargés de transmettre la culture. 

Le niveau 6 était dans l’église et en a appris un peu sur les anciens trésors culturels de l’église ; ils 

ont fait des vitraux qui ont ensuite été exposés dans la salle de l’hôtel de ville. 

Les autres classes avaient des activités dans et autour de l’hôtel de ville. Dans la cour d’honneur, 

des affiches renseignaient sur Cort Adeler et son époque. Les élèves en ont fait le tour en les lisant 

et en regardant les illustrations et on en a expliqué le contenu aux plus jeunes. 

Dans la salle Cort Adeler, une exposition avait été faite avec des effets de Cort Adeler et des 

maquettes maritimes et Turid Berg la commentait. Les élèves apprécièrent beaucoup de pouvoir 

essayer à tour de rôle la péruque de Cort Adeler. 

Dans la salle de l’hôtel de ville, Per Kåre Mæhlum avait une activité « chapeau de pirate ». 

Tous les élèves participèrent à un Quiz dont les questions se rapportaient à ce qu’ils avaient vu. Un 

élève de chaque niveau qui avait tout juste a été tiré au sort et a reçu une médaille Cort Adeler. 

Les trois niveaux eurent aussi une promenade historique à travers la ville en rentrant à l’école. Tous 

les participants reçurent un diplôme pour leur participation à la Semaine Cort Adeler 2022. 

Conclusion : 

o Malgré des activités réduites, la réalisation a été bonne pour les trois niveaux qui ont pu 

participer. Les professeurs qui ont accompagné les élèves étaient satisfaits et les élèves 

étaient attentifs, positifs et intéressés. 
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Soirée de gala dans la Maison de la Culture – 22 Octobre 

Un hommage à Cort Adeler en paroles et musique 

Samedi 22 Octobre, c’était au tour de la soirée de gala dans la 

Maison de la Culture de Brevik sur le thème « Un hommage 

à Cort Adeler en paroles et musique ». Les hôtes étaient 

Kristin Albretsen et Even H. Kaalstad. Les acteurs étaient les 

forces locales en matière de chant, musique et théâtre. 

Environ 100 billets à un prix de 200 kr. furent vendus.  

 

Comme il se doit, la soirée fut ouverte par Cort Adeler (Tom 

B. Hansen) qui revint aussi plusieurs fois sur scène. 

Les acteurs suivants participèrent : 

- Chorale Breviksklang [Sonorité de Brevik] 

- Chorale Brevik blanda kor [chœur mixte] 

- Brevik Musikkorps [Fanfare de Brevik] 

- Norcem Pike- og guttekorps [Fanfare des garçons et filles de Norcem] 

- Brevik barne- og ungdomsteater [Théâtre des enfants et jeunes de Brevik] 

Breviksklang chanta entre autres « Sang til Cort Adelerjubileet » [chant pour le jubilé de Cort 

Adeler] de Turid Berg. Tom B. Hansen et Kristin Albretsen chantèrent le chant de Arnfinn 

Halvorsen « Den gang Brevik var Brevik » [Quand Brevik était Brevik]. Le vieux chant de Torleif 

Busk « Se på Curt der han står » [Regardez Curt là où il se tient debout] était chanté par tous. Le 

théâtre des enfants et des jeunes a joué « 53 år med Cort Adeler på 12 minutter » [53 ans avec Cort 

Adeler en 12 minutes] écrit et régi par Tobias Vik. Brevik Musikkorps a joué The Eagle’s Quest et 

Adeler marsj. 

Avec le billet il était donné un questionnaire sur Cort Adeler auquel le public pouvait répondre. 

Trois récompenses ont été données. 

Le programme était en deux parties. Avant le début et pendant l’entracte, le bar était ouvert en sous-

sol. 

 Conclusion : 

o Bonne participation et bonne ambiance 

o Positif d’utiliser les forces locales, mais il a sans doute manqué de quoi attirer la foule 

o On avait engagé des professionnels du son. On aurait aussi dû mieux éclairer la scène et les 

acteurs, Cort Adeler a un peu disparu dans l’ombre sur le côté de la scène 

o Les hôtes et Cort Adeler/Tom ont bien cimenté l’ensemble 

 

Célébration des 10 ans de Cort Adeler Selskabet – 25 Octobre 

 

 

 

Cort Adeler Selskabet était organisateur. La Société a été 

établie le 25 Octobre 2012 à Ringen à Brevik avec à 

l’époque Oddbjørn Solum comme président. Les 10 ans ont 

été célébrés par un dîner à Ringen. 

Les membres de Cort Adeler Selskabet et leur conjoint 

étaient invités ainsi que les membres du comité jubilaire et 

Cort Adeler représenté par Tom B. Hansen. 20 invités 

étaient présents. Avant le dîner, Breviksklang a chanté le 

chant écrit par Turid Berg à l’occasion du jubilé des 400 ans. 
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Un repas de marin a été servi : pois, viande et lard, et en dessert une glace maison. 

Dans son discours, Rune Engen-Glug, président de Cort Adeler Selskabet, a résumé l’histoire de la 

Société. « Cort Adeler » a salué la vénérable association, et Solange Denais (descendante) a 

exprimé sa reconnaissance pour tout le travail accompli durant l’année jubilaire. La présidente du 

comité jubilaire, Turid Berg, a remercié pour le dîner et fait quelques réflexions sur la nourriture et 

l’alimentation à l’époque de Cort Adeler. La soirée s’est terminée avec café et gâteau dans le salon 

du premier étage. 

Conclusion : 

o Une agréable soirée en l’honneur de Cort Adeler 

 

Dépôt de gerbe au monument commémoratif le jour des 400 ans – 16 Décembre 

Le 16 Décembre était à Brevik un jour d’hiver enneigé aux températures négatives, ce qui donnait à 

l’événement un joli cadre plein de poésie. Quand la manifestation commença à 18 heures, la montée 

au monument et ses alentours étaient éclairés par des torches. 

Brevik Musikkorps contribua à rendre cette cérémonie solennelle en jouant et défilant dans le froid à 

travers la ville depuis la Maison de la Culture. Ils firent une halte à Fisketorvet où ils jouèrent 

l’hymne de Brevik. 

« Cort Adeler » représenté par Tom B. Hansen ouvrit la célébration du souvenir au monument. 

Breviksklang, sous la direction de Gunnar Aasbø à l’accordéon, chanta le chant de Turid Berg sur 

« le jubilé des 400 ans de Cort Adeler ». 

Le président de Cort Adeler Selskabet, Rune Engen-Glug, fit un discours à la mémoire de Cort 

Adeler né à Brevik 400 ans plus tôt et il déposa une gerbe. Erle Busk Jacobsen, présidente de Curt 

Adelers Venninder, déposa des fleurs. 

La manifestation rassembla pas mal de monde, à la fois des personnes invitées personnellement et 

des habitants de la ville. Etaient présents des 

représentants de l’Ambassade des Pays-Bas, de la 

Musique de la Marine Royale de Norvège, du 

département de Vestfold et Telemark et de la 

commune de Porsgrunn. 

Dîner dans l’hôtel de ville 

Après la cérémonie, il y avait un dîner sur carton 

d’invitation dans la grande salle de réception de 

Brevik, dans l’hôtel de ville. Les invités prirent 

d’abord un apéritif dans l’ancien salon de l’hôtel de 

ville avant qu’un dîner de trois plats leur soit servi. 

Le menu était une version simplifiée du menu servi 

en 1922 pour le 300
ème

 anniversaire. 

Ont participé au repas, Sjoed Smit de l’ambassade 

des Pays-Bas, le maire Robin Kåss, Sten Kr. Brath 

de la Musique de la Marine, Maja Foss Five et 

Christine Hermansen du département, le biographe 

de Cort Adeler Ole Henrik Gjeruldsen, Cort 

Adeler/Tom B. Hansen, des membres du comité 

jubilaire, la présidente de Brevik Historielag Tone Bente Bergene Holm, Erle Busk Jacobsen de 

Curt Adelers Venninder ainsi que Fokke van der Meer, Frank Johannessen et Finn Coch de Cort 

Adeler Selskabet. 
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Des toasts furent portés par la présidente du 

comité jubilaire Turid Berg, Rune Engen-Glug 

qui transmit entre autres les vœux de 

l’ambassadeur du Danemark, et Kristin 

Albretsen qui remercia pour le dîner. Le maire 

Kåss fit un don supplémentaire de 5000 kr. 

pour la participation des enfants et des jeunes 

au cours du jubilé. Le chef de la Musique de la 

Marine Sten Kr. Brath remit l’écusson de la 

Musique de la Marine qui va intégrer la 

collection d’objets dans la salle Cort Adeler. 

Le département remit des fleurs et un petit 

bateau rempli de fûts de bois en chocolat 

auxquels les invités purent goûter.  

Even H. Kaalstad était maître des cérémonies. 

Après le dîner, beaucoup profitèrent de 

l’occasion pour visiter la salle Cort Adeler au 

premier étage de l’hôtel de ville. 

Pour mettre un point final à l’année jubilaire, Cort Adeler Selskabet a participé à la sponsorisation 

du feu d’artifice commun qui est tiré depuis le pont de Brevik à la Saint-Sylvestre. 

Conclusion : 

o Un dîner solennel et agréable dans la belle et grande salle de l’hôtel de ville 

o Bonne ambiance à table, des discours et salutations en nombre acceptable. Des invités 

satisfaits. 

o Bon repas et service excellent. On y gagne à avoir des professionnels comme Trine Vik pour 

servir. 

o Une belle et digne clôture de l’anniversaire des 400 ans de la naissance de Cort Adeler. 
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4. LES ANNALES 2022 DE HISTORIELAGET SUR CORT ADELER 

Les annales 2022 de Brevik Historielag étaient entièrement 

consacrées à Cort Adeler et aux célébrations des 400 ans. 

Kristin Albretsen de Historielaget et du comité jubilaire en 

a été rédacteur, et Johnny Sørensen, consultant senior de 

Historielaget, a aidé à la présentation et à l’impression du 

livre. 

Le livre comprend une série d’articles. L’article principal 

« Ottomanernes Skræk og Gysen – historien om sjømannen 

og krigshelten Cort Adeler fra Brevik » [La frayeur et le 

frisson des Ottomans – histoire du marin et grand guerrier 

Cort Adeler de Brevik] est écrit pas Ole Henrik Gjeruldsen. 

Les autres auteurs sont : Kristin Albretsen, Stein Haugland, 

Fokke van der Meer, Johnny Sørensen, Turid Berg, Kerstin 

Pedersen, Frank Johannessen, Carsten Ingar Albretsen et 

Rune Engen-Glug. 

Le livre a été tiré à 700 exemplaires et était prêt début Juin 

2022. En tant qu’annales, le livre a été distribué aux 

membres de la société historique et aux sponsors et sinon 

vendu 300 kr. Vers la fin de l’année jubilaire, le prix de vente baissa à 200 kr. A la fin de l’année, 

environ 400 exemplaires avaient été vendus. 

Le contenu du livre a été apprécié et à partir de 2023 Brevik Historielag vendra le livre 150 kr. 

La production des Annales 2022 est due à Brevik Historielag. Aucun frais n’a été pris en charge par 

les comptes du jubilé. La couverture du livre a été faite par Even H. Kaalstad, EHK-KREATIV. 

 

5. ECLAIRAGE DE LA STATUE DE CORT ADELER, DRAPEAU ET MÉDAILLE DU 

JUBILÉ 

Cort Adeler Selskabet et Brevik Historielag se sont depuis longtemps 

préoccupées de faire éclairer la statue de Cort Adeler à 

Grubbehaugen. Le processus s’est avéré interminable, mais au 

printemps 2022 l’éclairage était enfin installé. La commune a participé 

en faisant les tranchées et le raccord à l’éclairage des rues, et Elektro 4 

a monté le projecteur. La commune a pris à sa charge la responsabilité 

de l’exploitation. 

Il a été fait à l’occasion des manifestations du jubilé plusieurs 

drapeaux du jubilé avec le portrait de Cort Adeler sur fond bleu. Le 

18 Juin, par un soleil resplendissant, les drapeaux flottaient joliment 

sur le quai de l’hôtel de ville, puis ils ont flotté jusqu’à la fin de 

l’année jubilaire sur le quai de l’hôtel de ville et près de la caserne des 

pompiers de Brevik. 

A l’occasion du jubilé, il a été fait des médailles Cort Adeler au 

ruban d’azur et d’argent, les couleurs du drapeau de la ville de Brevik. 

Les médailles ont été utilisées à différentes occasions, pour les 

participants à la rencontre des fanfares le 18 Juin, pour des invités, 

pour les sponsors et acteurs, et quelques-unes ont été vendues à des 

personnes intéressées. La médaille a le même aspect que le logo du jubilé des 400 ans de la 

naissance de Cort Adeler. 
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6. AUTRES COLLABORATEURS 

Plusieurs personnes ont collaboré au jubilé de différentes manières. 

Tom Berge Hansen reprit le rôle de Cort Adeler à la fin de 2021 après qu’Arne Rønningen tomba 

gravement malade et dut se retirer. Tom fut un figurant remarqué en tant que Cort Adeler durant 

tout le jubilé et donna de l’éclat aux manifestations par sa présence et ses discours. Tom participa à 

l’ouverture des manifestations le 6 Avril, à toute la journée du 18 Juin, à la soirée de gala du 22 

Octobre, au dîner de Cort Adeler Selskabet du 25 Octobre et au dépôt de gerbe et au dîner du 16 

Décembre. 

Ole Henrik Gjeruldsen, historien et auteur de la biographie de Cort Adeler parue en 2018, 

participa en tant que conférencier le 6 Avril. Il était en outre présent à la plupart des manifestations 

du jubilé, étant un supporter actif et enthousiaste. Il est aussi remarquable que, le jour même de 

l’anniversaire des 400 ans, le 16 Décembre, Ole Henrik Gjeruldsen sortit un grand article sur Cort 

Adeler dans Aftenposten Historie [revue mensuelle sur l’histoire du journal Aftenposten]. 

Brevik Speidergruppe apporta une aide de taille le 18 Juin. Ils ont hissé les couleurs et décoré avec 

des pavillons à signaux. Ils s’étaient aussi chargés de nettoyer, peindre et installer des mâts sur le 

quai de l’hôtel de ville. Dans la journée, les scouts avaient des activités dans la cour d’honneur. 

Pour le dépôt de gerbe le 16 Décembre, un groupe de scouts porte-drapeau présent près du 

monument donna à la cérémonie un caractère digne et solennel. 

Trebåtens Venner était un partenaire central le 18 Juin. Ils participèrent avec des contacts, des 

bateaux en bois, en faisant de la place le long des quais et en remorquant la chaloupe royale 

Stjernen, et ils prêtèrent leurs propres locals pour que la Musique de la Marine ait suffisamment de 

place pour se changer. Ils eurent en outre ce jour-là dans la cour d’honneur des activités pour 

enfants fort appréciées. On souhaite surtout relever que Torkel Breien, président de Trebåtens 

Venner a été un collaborateur utile et important. 

Curt Adelers Venninder, un groupe local de dames toute simples, ont participé lors de l’ouverture 

des cérémonies le 6 Avril. Elles ont aussi déposé des fleurs à la statue le 16 Décembre. 

Kai Hansen se proposa comme photographe bénévole le 18 Juin. Il alla dans toutes les directions et 

fournit une importante série de photos au comité jubilaire. 

Stein et Margunn Haugland ont aussi été des photographes actifs tout au long de l’année jubilaire. 

Grâce à eux, le livre souvenir qui sera publié après le jubilé contiendra une riche collection de 

photos. 
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7. ECONOMIE / COMPTES 

Recettes / sponsors : 

Pour pouvoir célébrer un jubilé à Brevik, nous avions besoin d’argent. Les plans ont été nombreux, 

et après le début on a pu présenter un budget de 614 500 kr. pour toute l’année jubilaire. Aucune 

des trois associations qui ont collaboré n’aurait eu les reins assez solides pour supporter un tel poids 

et de l’aide extérieure était nécessaire. 

Un capital de départ était cependant nécessaire pour pouvoir demander de l’aide. Brevik Historielag 

et Brevik Musikkorps mirent 15 000 kr. chacun sur le compte du jubilé nouvellement établi, et Cort 

Adeler Selskabet mit 5 000 kr. Stein Haugland et Even H. Kaalstad firent un gros et vaste travail de 

demande de fonds à toute une série d’instances et ils ont été largement récompensés. 

Les aides / sponsorisations suivantes ont été données : 

 Sparebank 1 Stiftelsen i Telemark  kr. 200 000 

 Vestfold og Telemark Fylkeskommune kr. 150 000 

 Grenland Havn    kr.   60 000 

 Porsgrunn kommune    kr.   45 000 

 Bamble kommune    kr.     5 000 

 Dr. Middelfarts legat    kr.   35 000 

 Trosvik Maritime    kr.   15 000 

 Familien Schildbred    kr.   10 000 

 Stuer’n i Brevik    kr.   10 000 

 

Au total     kr. 530 000 

 

On doit rajouter que la commune de Porsgrunn a participé avec plus que l’aide financière citée ci-

dessus. Elle a été un collaborateur central quant à l’organisation du 18 Juin (sécurité, circulation, 

enlèvement des ordures, etc.) et elle a veillé à ce que l’hôtel de ville et son parc soient en bon état 

pour le jubilé. La Maison de la Culture n’a pas pris de frais de location et nous avons été bien 

assistés par Rune Evensen du département de la culture. 

La commune avait aussi, via le cartable culturel, réservé 85 000 kr. pour une activité d’une durée 

d’une semaine à l’automne 2022 pour les enfants des classes 2 à 7 [9
ème

 à 4
ème

] de l’école de Brevik. 

Trosvik Maritime, en sus de son aide directe, acheta 25 livres sur Cort Adeler qui furent donnés aux 

invités le 18 Juin. 

En plus des recettes venant des sponsors, les recettes sont venues de la vente de médailles Cort 

Adeler et la vente de billets lors de la soirée de gala du 22 Octobre 2022. 

Dépenses : 

On s’en rapporte aux comptes qui sont joints au rapport final. Les comptes ont été tenus par Even 

H. Kaalstad, contrôlés par Irene Bordier Haukeland qui est l’expert-comptable de Brevik 

Musikkorps, et approuvés par le comité jubilaire. 

Un objectif du comité jubilaire était que les trois associations collaboratrices ne subissent pas de 

pertes financières à cause du jubilé. C’est réussi, et Brevik Historielag, Brevik Musikkorps et Cort 

Adeler Selskabet ont été remboursés à la fin de l’année de leur mise de fonds initiale. 

Les différents acteurs locaux reçurent une aide financière pour leur participation le 22 Octobre. Les 

organisations pour les enfants et la jeunesse, à savoir Brevik barne- og ungdomsteater et Norcems 

pike- og guttekorps ont reçu le plus. Brevik Speidergruppe reçut en outre une indemnité financière 

pour leur participation. 

Inclus dans les comptes : l’achat de livres souvenirs à donner en 2023 aux acteurs et sponsors. 
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8. COMMENTAIRE FINAL 

La collaboration 

Du fait du jubilé, il y a eu une intense et bonne collaboration entre Brevik Historielag, Brevik 

Musikkorps et Cort Adeler Selskabet. Tous les membres du comité jubilaire ont été actifs et on n’a 

pas manqué de larges idées et de grands plans. La plupart des plans ont été réalisés. 

Les trois associations ont eu des points de vue et des centres d’intérêt différents. Alors que la 

fanfare savaient penser grand, taper sur la grosse caisse et avait l’expérience de l’organisation 

d’événements, la société historique plaçait Cort Adeler dans l’histoire de la ville de Brevik et la 

Société Cort Adeler souhaitait transmettre le plus d’informations possibles sur la vie et les mérites 

du héros des mers et des guerres. 

Il s’est rapidement avéré que c’était une heureuse combinaison. L’expérience de la fanfare fit que 

nous avons osé voir plus grand, alors que la Société Historique et la Société Cort Adeler assuraient 

la bonne prise en charge du contenu historique. Nous nous sommes complétés d’une bonne façon et 

avons pu profiter des expériences, contacts et ressources que nous avions tous. Le résultat fut des 

manifestations grandes et petites tout au long de l’année jubilaire. 

Evaluation du comité jubilaire : 

 La collaboration fit que nous avons osé organiser davantage de grandes manifestations. 

 Il était nécessaire de s’attacher dès le début un professionnel de la commercialisation. Even 

H. Kaalstad a professionalisé l’élaboration et la réalisation et nous a rendu, à nous 

bénévoles, la masse de travail acceptable. On lui doit de fiers remerciements tant pour son 

engagement que pour sa contribution. En tant que vieux fils de Brevik, il a sans aucun doute 

donné plus et fait plus que ce pour quoi il a été payé. 

 Even H. Kaalstad et Stein Haugland doivent être félicités pour le grand mal qu’ils se sont 

donné pour avoir du soutien / des sponsors, ce qui nous a donné plus de moyens financiers 

que la plupart d’entre nous n’avait cru possible. 

 Notre plan initial était que les enfants et les jeunes, par les activités de la semaine du 

cartable culturel, apprennent beaucoup sur Cort Adeler et le mode de vie à Brevik à son 

époque. La grève des enseignants a réduit les activités, mais Kerstin Pedersen doit être très 

remerciée pour sa collaboration avec l’école lors de la préparation et de la réalisation. 

Sinon, beaucoup d’enfants, jeunes et familles reçurent des informations sur Cort Adeler lors 

du « Turbingo i Cort Adelers fotspor » de l’association sportive. 

 Le jubilé a permis à plusieurs associations de Brevik de collaborer. Beaucoup 

d’associations ont été impliquées et nous espérons que les forces/associations bénévoles se 

connaissent maintenant mieux et vont vouloir collaborer aux choses importantes de Brevik. 

 Le jubilé a été l’occasion de beaucoup d’activités dans Brevik tout au long de l’année 

jubilaire. Beaucoup s’est déroulé durant l’été. Nos activités ont été les seules activités / 

manifestations organisées à l’été 2022. 

 Le comité jubilaire souhaite pour conclure dire qu’il a été enrichissant et passionnant de 

collaborer à un si grand jubilé/une si grande manifestation. Même si cela a été beaucoup de 

travail, cela a été intéressant, inspirant et agréable. Nous souhaitons que ce que nous avons 

réussi à faire ensemble en 2022 encourage à continuer la collaboration. 

 Il est indéniable que nous avons fait plus ensemble que nous n’aurions pu faire chacun 

de notre côté ! 
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Livre souvenir du jubilé avec du texte et des photos 

Il sera fait un livre souvenir du jubilé avec du texte et des photos. Even H. Kaalstad se charge de la 

production du livre qui sera adressé à ceux qui ont sponsorisé et été actifs durant l’année jubilaire. 

Le livre pourra être acheté auprès de l’entreprise d’Even et de Brevik Historielag. 

 

Archivage des textes et des photos du jubilé 

La documentation importante de la planification, de la réalisation et des suites du jubilé des 400 ans 

sera conservée/archivée de façon sûre dans la salle des archives de Brevik Historielag dans les sous-

sols de l’hôtel de ville. L’archivage se fait à la fois de façon électronique et sur papier. 

Toutes les photos du jubilé sont rassemblées sur des clés USB propres. Chaque association et les 

principaux acteurs recevront leur propre clé USB, et celle-ci aussi sera archivée avec le reste. 

Le livre souvenir sera en plus une importante information sur ce qui s’est passé au cours de l’année, 

avec programme, affiches, invitations et, ce qui n’est pas le moindre, photos. 

 

Brevik, le 25 Janvier 2023 

 

 

 

Turid Berg Kerstin Pedersen Kristin Albretsen Mette Ravlo 

 

 

 Stein Haugland Rune Engen-Glug Even H. Kaalstad 
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SUPPLÉMENT À LA TRADUCTION 

 

 

Le portrait de Cort Adeler en page 3, dû à Jacob d’Agar, se 

trouve à l’Ecole Navale (Sjøkrigsskolen) à Bergen. 

Jacques d’Agar (Paris, 9 mars 1640 – Copenhague, 16 

novembre 1715) entre à l’Académie en 1675 et devient peintre 

ordinaire du roi et de la cour. Protestant, il en est exclu durant 

la période de durcissement menant à la Révocation de l’Edit de 

Nantes (1685) et il quitte la France. 

Invité par le roi Christian V de Danemark, Jacques d’Agar 

s’installe à Copenhague en 1683 et devient portraitiste de la 

Cour danoise sous le nom de Jacob d’Agar. 

 

 

Le bateau en page 6 est la chaloupe royale 

Stjernen (l’Etoile) de 1899. Descendants de Cort 

Adeler, nous étions les invités qui ont fait un tour 

sur le fjord. 

 

Page 10 

Visite au manoir de Fossum, 

samedi 20 août de 13h00 à 15h00 

Nils A. Hoppestad nous emmène faire le tour du parc et 

nous parle de la grande propriété de Fossum. 

Rune Engen-Glug évoque l’activité commerciale de 

Cort Adeler et ses plus proches parents. 

Prenez votre pique-nique et un siège de camping. 

Inscription à rvengen@online.no, nombre de places 

restreint, une confirmation sera envoyée. 

Fossum hovedgård, situé sur la commune de Skien, est la propriété de Leopold Axel Løvenskiold 

(né en 1971). Il descend par sa mère, Borghild Helene Anker-Rasch (née en 1946), de Marie 

Elisabeth Adeler (1740-1811), sœur de Theodor (1747-1826). 

Fossum est une grande propriété comprenant entre autre des bois, des cours d’eau, des mines de fer 

et une fonderie qui fut développée à partir de 1543 quand le roi Christian IV fit appel à des 

spécialistes saxons ; l’exploitation passa ensuite à des Allemands, des Wallons et des Anglais. Les 

résultats n’étant pas satisfaisants, le roi se retira en 1624 et laissa l’exploitation des mines en 

Norvège à une société privée, Jernkompaniet (la compagnie du fer). En 1626, un haut fourneau était 

en activité et des articles en fonte produits en série et la compagnie resta propriétaire de Fossum 

jusqu’en 1631. Les nouveaux propriétaires n’exploitant plus Fossum, Christian IV en reprit la 

jouissance en 1635 et confia la fonderie au suzerain de Bratsberg Eiler Urne (1592-1640). Sa veuve 

lui succéda mais décéda l’année suivante. Le nouveau suzerain de Bratsberg, l’amiral du royaume 

Ove Gjedde (1594-1660) et Preben von Ahnen (1606-1675) en deviennent propriétaires en 1642. 

De 1669 jusqu’à sa mort en 1702, Peter Børting possédait Fossum jernverk qui passa pour moitié à 
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son fils et un quart à chacune de ses filles. Fossum se développa davantage et devint le fournisseur 

principal de canons et boulets dans la grande guerre nordique (1700-1721), mais l’état était mauvais 

payeur et les propriétaires vendirent peu à peu leur bien. 

Frederik Christian Adeler (1668-1726) commença à acheter des parts en 1716 et en 1723 était 

seul propriétaire. En 1722, Adeler en prit la direction et commença à faire des investissements pour 

restaurer la fonderie : achat de plusieurs fermes, de forêts, d’une cascade, construction de barrages 

et d’infrastructure pour le flottage du bois jusqu’aux meules à charbon de bois et aux scieres. Il 

avait une vision à long terme pour produire aussi du fer en barres, mais ne put réaliser ses plans car 

il décéda en 1726. Ses descendants continuèrent l’exploitation jusqu’en 1729. 

Ferdinand Anton, comte Danneskiold-Laurvig (1688-1754) acheta Fossum en 1729 pour agrandir 

son bien mais le revendit dès 1734 à Herman Leopoldus (anobli en 1739 sous le nom de 

Løvenskiold) et ses beaux-frères Peter, Carl et Wilhelm Deichman. Tous se retirèrent peu à peu de 

la copropriété, mais Leopoldus racheta le tout en 1739 et depuis la propriété est dans les mains de la 

famille Løvenskiold. 
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Le bois de construction était l’exportation 

principale de Brevik au XVII
ème

 siècle. La 

majeure partie allait aux Pays-Bas où le bois 

était nécessaire à la construction de maisons et 

de digues. 

Les canaux d’Amsterdam, les ponts et les 

bâtiments sont tous construits sur pilotis de bois 

venant en majorité des forêts norvégiennes. Ils 

ont soutenu la ville depuis des centaines 

d’années, les plus anciens ayant jusqu’à 500 

ans ! 

Le palais royal d’Amsterdam est un bâtiment 

imposant datant de 1648. Il repose sur 13 659 

poteaux en sapin de Norvège, enfoncés à la 

main dans le sol meuble d’Amsterdam ainsi que 

vous le voyez ici : 
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A l’occasion des 400 ans de la naissance de l’amiral général 

Cort Adeler le menu suivant est servi 

(inspiré en partie par le menu du repas des 300 ans) 

Coquille en pâte avec crevettes 

Filet de dinde avec garniture 

Glace et pièce montée en macarons 

Vins : 

Valdobbiadene prosecco, Superiore 

St. Antony, Rotschiefer, riesling 2021 

Côtes du Rhône  

 


